

CHIFFRENUR FÜR INTERNEN GEBRAUCH
POUR USAGE INTERNE UNIQUEMENT

new york 26.4.90

17 n

00119 nnnnn



a : monsieur le conseiller federal j.-p. delamuraz
 copie :
 secretariat du chef du dfae
 secretaire d'etat dfae
 division politique I et II
 service economique et financier
 direction des organisations internationales
 direction administrative et du service exterieur (pt. 3)
 direction de la cooperation au developpement et de l'aide
 humanitaire

ofaee/ib : bli, cor, ari, pur, gir, kel, bal, jek, zos, ebe, jag,
 nag, maz, ger

ambassades de suisse a budapest, prague, varsovie, nairobi, Bonn,
 Londres, paris, rome, washington, tokio

missions suisses bruxelles et geneve

delegations suisses geneve et paris

session extraordinaire de l'assemblee generale des nations unies

j'ai saisi l'occasion de mon sejour a new york d'une part pour
 prononcer un discours devant la swiss society of new york,
 l'american swiss association et la swiss-american chamber of
 commerce et, d'autre part, pour entretenir, avec l'ambassadeur d'
 cneaux-repond, quelques contacts bilateraux qui font l'objet de
 ce telegramme. le rapport sur la conference vous parviendra plus
 tard.

1. entretien avec le secretaire general de l'onu, m. javier perez
 de cuellar

apres avoir exprime mon impression que la session
 extraordinaire de l'assemblee generale sur la cooperation
 economique internationale s'est empreinte de l'esprit de
 realite et quelque peu liberal, j'ai brievement aborde le
 probleme de la revitalisation de la commission economique pour
 l'europe (cee/onu) en vue du dynamisme qui marque la mise en
 place de nouvelles structures economiques en europe. p s'y est
 rallie en relatant son recent entretien avec le president de
 la commission de la ce delors qui aurait bien accueilli l'idee
 d'une meilleure utilisation de la commission economique pour
 l'europe en tant que "denominateur commun".

original ging an: cf j.-p. delamuraz

kopien gingen an: - dawi (ASK)
 - integrationsbuero
 - schweiz. efa-del. gent (kurier)
 - schweiz. efa-del. paris (kurier)

Dodis



le secretaire general a encore une fois exprime son appreciation pour l'engagement accru de la suisse pour la cause des nations unies, en mettant en relief notre participation au gant et la mise a disposition de l'ambassadeur manz. j'ai fait valoir la disponibilite de la suisse au cas ou une operation de maintenance de la paix se degagerait au cambodge, une eventualite que le secretaire general voit avec beaucoup de reserves, si ce n'etait que pour des raisons de la circonscription du mandat, de la garantie de la securite et du financement des couts gigantesques d'une telle operation.

j'ai ete impressionne de la courtoisie et la concision de perez de cuellar.

2. entretien avec m. antoine blanca (b), directeur general au developpement et a la cooperation economique internationale

cet entretien m'a permis de rappeler au deuxieme fonctionnaire du secretariat general qu'actuellement, l'engagement de la suisse envers l'onu n'a jamais ete aussi grand. j'ai souligne l'importance et la valeur symbolique pour la suisse d'avoir pu, par mon entremise, s'adresser a l'assemblee generale. l'un des messages politiques de la suisse a la communaute internationale etant que notre pays ne recourra pas a la diversion de son aide envers les pays en developpement au profit de l'europa centrale et orientale.

b a reconnu que la suisse a toujours ete presente dans les grands moments de l'onu. quant a la session extraordinaire, elle sera parachevee par l'adoption d'une declaration finale sur la cooperation economique internationale : resultat de compromis inevitables pour permettre un consensus, elle ne contiendra pas le necessaire message politique clair a l'intention des pays riches, a qui b reproche leur absence de vision et leur cupidite. le sousdeveloppement croissant emanera, a terme, a des crises politiques dans de nombreux pays africains et asiatiques, ou l'on voit deja une resurgence des problemes de nationalite, d'ethnie et de fundamentalisme.

3. entretien avec m. zdenko pirak (p), vice-ministre des affaires etrangeres de la cssr

cet entretien fut empreint d'une grande civilite, prouvant a quel point la tchecoslovaquie a retrouve, en peu de temps, la profondeur historique de sa culture. apres avoir felicite le vice-ministre du merveilleux discours que le president navel avait prononce lors de la reception du pape (voir nzz du 23.4.90) et evoque les relations existant a l'epoque entre la boheme et la moravie d'une part et la suisse et surtout geneve d'autre part, j'ai explique a p la teneur de vos vues au sujet d'un elargissement de l'aele en direction de l'europa centrale. p serait interesse a signer une declaration commune avec les pays de l'aele a goeteborg deja. je lui ai suggere de prendre contact a ce sujet avec la presidence sueoise et/ou avec le secretaire general de l'aele. de plus p, dans le contexte de la politique industrielle de son pays, serait interesse a la conclusion d'un accord de promotion et de protection des investissements. dans le contexte de l'action des 24, prague nous demande la formation de banquiers.

pour finir p me dit qu'il est conscient de l'ombre qu'a mis sur nos relations le retrait de notre residence a prague. la meme resiliation avait, a l'epoque, ete adreesue a l'austriche et a la suede, lesquelles n'avaient simplement pas reagi, raison pour laquelle elles occupent toujours leurs residences.

- 3 -

4. entretien avec le secretaire d'etat hongrois ferenc sumogyi

cet entretien se concentrait sur les futures relations de la hongrie avec l'aele. budapest ne se fait point d'illusions quant a son eventuelle demande d'adhesion a la ce et cherche de ce fait un arrangement avec l'aele. les trois conditions que nous avons eumeres aux hongrois depuis 1980, a savoir liberte du commerce et de l'industrie, convertibilite et reciprocite, sont admises. la deuxieme partie de l'entretien concerne les soucis hongrois au sujet de la transsylvanie.

5. entretien avec le vice-ministre polonais jersy makarczyk (m)

cet entretien donna une confirmation de l'approche polonaise en matiere d'integration. m exprima ses remerciements pour l'action d'aide du conseil federal. m a egalement cherche notre appui pour obtenir que l'aide accordee par le pnud a la pologne ne soit pas reduite, sachant que le dfae avait propose de concentrer les moyens du pnud davantage sur les pays les moins avances, je ne pouvais pas le soutenir a cet egard.

6. entretien avec m. mbonimpa, ministre des relations exterieures et de la cooperation du burundi

le ministre a tenu a me voir afin de m'informer de l'amelioration de la situation politique dans son pays qui a ete secoue, en 1988, par des troubles ethniques meurtriers. il a notamment formule l'espoir que l'amorce du processus de reconciliation nationale et la confirmation du programme d'ajustement structurel conduiraient le gouvernement suisse a reconsiderer sa decision de reduire l'assistance fournie au burundi. j'ai pris note de ces informations tout en soulignant qu'eu egard a la sensibilite de l'opinion publique en suisse une augmentation de notre engagement ne serait guere possible sans une amelioration nette de la situation des droits de l'homme.

en conclusion j'aimerais souligner un truisme, a savoir la grande utilite d'une presence a une assemblee generale qui permet d'avoir, de la facon la plus rationnelle, les contacts necessaires. davos ne saurait remplacer new york, meme si nous avons, grace a une politique tres active du conseil federal depuis le vote negatif sur l'adhesion, considerablement intensifie nos relations avec l'onu, le fait de notre non-appartenance continue a etre un non-sens remarquable faisant preuve de l'extraordinaire propension a l'autodiscrimination dont sont capables les helvetes. la meme chose vaut d'ailleurs pour nos relations avec le saint siege. pour finir je tiens a remercier chaleureusement les ambassadeurs chenaux-repond et erismann ainsi que leurs equipes de la parfaite organisation de cette visite.
blankart.

ambasuisse